



FRANQUEO
CONCERTADO

PERIODICO DECENAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

FRANQUEO
CONCERTADO

DIRECTOR: D. CLAUDIO LUANCO

ADMINISTRADOR: D. ETELVINO MENDEZ

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director.

SUSCRIPCIÓN	SE PUBLICA LOS DÍAS	Anuncios á precios convencionales
España un trimestre. ptas. 1'25	10, 20 y 30	No se devuelven
Extranjero » » 2'50	DE CADA MES	originales aun cuando no se publiquen

¿Hace?

Días atrás cayó en nuestras manos un periódico de provincias y comenzamos á ojearlo por donde es natural, por el principio. El artículo de fondo, galanamente escrito, tendía á excitar al Gobierno á promover con evidente empeño el bienestar de la patria, demostrando como propicias las presentes circunstancias, únicamente nocivas si de ellas no se sabe ó no quiere sacarse el partido á que se prestan. Entre lo florido de su estilo, mal disimuladas por razones que comprendimos, si bien contrastando con el tono patriótico en que se deslizaba, descubrimos ciertas quejas, que no pueden disculpar determinados auxilios, que indudablemente contribuyen á desentenebrece un tanto la vida lánguida y trabajosa de nuestros campos. No lo deploraba, no podía hacerlo, mas parecía dolerse de que la emigración, hasta ahora siempre en aumento, pareciese como pararse de repente, suspendiendo aquel movimiento alegre y provechoso que suscitaba en los puertos de embarque.

Con una sonrisa terminamos la lectura del párrafo donde latía este encubierto disgusto; pertenecía el periódico á una población, punto principal de partida para las Américas, y basándonos en este motivo, tratamos de disculpar semejante sentimiento. Por nuestra parte, excusamos decir la satisfacción que nos

produjo ese hecho, del cual no teníamos noticia exacta. Sabíamos que la cuestión económica, en algunas repúblicas principalmente, y precisamente en aquellas adonde más aflúa la emigración, andaba bastante mal á la parte de allá del Atlántico; éramos también noticiosos de que la actual guerra europea la había empeorado; nos resultaba incomprensible que en tales circunstancias aun hubiese quien abandonase su tierra y se aventurase á buscarse el pan por aquellas desconocidas y remotas, pero ignorábamos que la sensatez se impusiese al fin, y que aquel comercio infando hubiese cesado totalmente. Por que hay que confesar que ese despueblo de nuestra patria, y se vería claro si nos ayudaran á patentizarlo los muchos ganchos que tenían esparcidos por unas y otras partes, era, en gran porción, un verdadero comercio para muchas de las compañías trasatlánticas. Hoy nos felicitamos de que desapareciese.

Sin embargo, nuestro contento no nos embarga hasta el extremo de desconocer que mañana, no bien dejen de subsistir estas circunstancias transitorias, se volverá á repetir el éxodo, nada más que interrumpido, de nuestros campesinos. La estrechez de sus hogares y el afán de mejorar los impulsarán á ello. Es locura presumir que lecciones amargas y desengaños desgarradores los fijarán en sus casas. El acicate constante es malo de soportar y ese acicate lo constituye la penuria diaria de su existencia. Si el Gobierno no nos engaña y está animado, según pretende

hacernos creer, de buenos deseos, tiene aquí una ocasión excelente de demostrarlos. Por las oficinas del Estado sostiene miles y miles de zánganos que no saben otra cosa que firmar y cobrar la nómina; embarque á esos tales ó regáleselos á los beligerantes, y en su lugar, con su sueldo y todavía ahorrando mucho, cree en cada cabeza de partido siquiera, con una persona técnica é idónea al frente, una Granja agrícola, que metiéndoselas por los ojos, lleve á los cerebros de nuestros labriegos las luces convenientes y consigan entonces con el aumento y variedad de la producción la holgura y comodidad por que suspiran. No conseguiremos nada, pero queda dicho.

Parola

¡La Junta de iniciativas! ¿Cuántas esperanzas no hizo concibir esta dichosa Junta? Detonó el cañón, los pueblos interesados en el pleito que se ventila se lanzaron á empuñar las armas, el arado quedó abandonado en los campos, las fábricas vieron alejarse hacia el teatro de la lucha á sus emjambres de obreros y dieron t.egua á su maquinaria, el comercio se estancó y de río caudaloso que era quedó reducido á miserable arroyuelo, y sólo el trajín de la guerra se extendió arrollador por lo más rico y floreciente de la próspera y laboriosa Europa. A España nada se le había perdido ni perdió en la contienda; pero si no le alcanzaron los fogonazos ni se tiñó de sangre su suelo, no pudo escaparse á otras consecuencias. En el mecanismo comercial existe una trabazón tan íntima, que al padecer una parte se resiente también la otra, y al suspenderse el trabajo en las naciones beligerantes, experimentó gran quebranto el nuestro; la vida, como es natural, se redujo; miles de obreros quedaron condenados á descanso forzoso, y por ende, sujetos á las penurias de la pobreza; el hambre amenazaba, peligraba el orden social y cundía la alarma ¿qué nos espera? se preguntaban desasosegadas las gentes, y el Gobierno, satisfecho y sonriente, presumiendo haber dado con la verdadera panacea, alzó el brazo y le gritó al público: Ahí va eso, y en la dirección y punto que señalaba su dedo pulgar, el público se encontró con la Junta de iniciativas.

Las muchedumbres la saludaron respetuosas; figuraba al frente de ella un hombre prestigioso, y eso era una garantía. No hay que extrañarlo, el corazón alicaído se repuso, dejó regresar á su seno á la esperanza y desató los vuelos á la fantasía. España iba á transformarse: los campos, bajo el hálito fecundante del progreso agrícola, se tenderían agobiados por el peso de la producción: los hombres penetrarían con sus linternas y sus picos en las entrañas de la tierra y se las desgarrarían, arrancándoles á pedazos el rico mineral que atesoran, y multitud de fábricas se levantarían después por todas partes para beneficiarlo, evitando de esta suerte la necesidad en que hemos vivi-

do hasta aquí del extranjero; y el comercio, es pléndidamente servido por nuevas vías férreas, en cuya construcción encontrarían sustento miles y miles de obreros, asemejaría á un raudal de bienandanza, que se derramaría copioso por todo el territorio patrio, y aun iría á volcar su abundancia á extraños países, haciéndolos tributarios de nuestra prosperidad incomparable.

Reconocemos que esto fué prometerse demasiado y nos explicamos por ello que la «Junta de iniciativas» se abstuviese de iniciar cosa mayor. Porque ¿se conoce por ahí alguna obra, debida á ella, que merezca la pena? D. Juan se habrá dado cuenta ahora de lo funesto que es en ocasiones adquirir reputación sobresaliente; todo eso se esperaba de él ¿cómo va á salir del aprieto?

La situación no es la misma de Joffre, ni con mucho, pero tiene sus puntos de contacto. D. Juan, en vista usted con resolución el problema y que veamos algo. Observe que ya se murmura.

No piense el señor Lacierva que es bastante á salvarle aquella respuesta, que con visible malhumor el señor Dato, que todo es amabilidad y dulzura, dió en los pasillos del Congreso á los que le preguntaban, con dejos de queja, por los trabajos y proyectos de la Junta: «La Junta no descansa», respondió el presidente del Consejo. Será cierto, pero permítanos que le repliquemos que no se le nota moverse.

Mucho se espera de D. Juan y mucho promete su renombre. No basta paliar la situación, hay que ir más adelante. Los hombres de arrestos salvan el momento presente y dejan cimentada obra para el porvenir. En el tradajo de hoy se debe llevar siempre la mira de mañana, y el mañana de España es muy razonable que sea el reverso de hoy.

¿Piensa así ó de otro modo el señor Lacierva? Nos inclinamos á lo primero, aunque profesamos también aquel dicho de que «obras son amores».

Vengan éstas, métansenos por los ojos, ó de lo contrario nos encontraremos en el caso de maliciar si lo que hace D. Juan en la «Junta de iniciativas» es dejarse ir.

En tal caso, puede iniciar la retirada.

T.

Noticia interesante

Por noticias fidedignas de la República Argentina, sabemos que en aquel país se está haciendo una buena recolección de trigo que adquiere ya hoy en el mercado el precio de diez pesos, habiendo bastante demanda, á pesar de la subida de los precios de transporte. Las lanas han subido un 20 por 100 sobre el precio del año anterior y el pedido de carnes frigoríficas es muy considerable, por todo lo que es de esperar que pronto renazca la confianza general.

Nos complacemos en dar estas gratas noticias pa-

ra satisfacción de las familias de esta región que tienen intereses y personas queridas en dicha República, pero que el bienestar que se va notando no sirva para engañar á las personas que se encuentran en nuestro país, porque no debemos olvidarnos de que sólo en Buenos Aires se reparte alimento por las Autoridades y Centros benéficos á ocho mil desgraciados que no tienen en que ocuparse y que desearían volver á su país si tuviesen con que pagar el pasaje.

F I A S C O

Por la ventana abierta, revelando la satisfacción y júbilo de la cantarina, que no era otra cosa Rafaela por su costumbre de estar siempre ejercitando la voz en el canto, salía regocijado á la calle uno de esos aires populares, en cuya tonada se adivina el carácter del alma de una localidad ó región. Cristalizaba entonces en él, además del contento de la joven, que alentaba en sus más leves inflexiones, el de otra persona que se complacía en escucharlo, según estas palabras, salidas de otra ventana, abierta casi frente á frente á la de Rafaela.

—¡Muy bien chica, divinamente! No lo hiciera yo de otra modo si tuviera tu voz.

—¡Qué quieres, mujer!—contestó la aludida sin asomarse—El aguacero de hace un rato me aplanó como si se nos hubiera entrado por casa la mayor desgracia. ¡No ir á la fiesta!... Pero en cuanto ví al sol abrirse un boquete a través de las nubes y comenzar éstas á retirarse, me ocurrió lo que á la alondra al columbrar el alba, rompí á cantar.

—¡Y que lo haces de perlas! Si no me engaña tu trasteo, debes estar componiéndote ya. Date prisa, que yo estoy cerca de concluir.

—¡Ya, eh? ¡Y que callandito! Oye, me voy ahí. Me hago un lío con estos perifollos y tú eres más diestra en hacerlos entrar en orden.

—Vente y nos ayudaremos las dos. Tenemos que ir de suerte que no nos pique ni una mosca.

Como una exhalación se le vió á Rafaela, muchacha alegre y pizpireta, atravesar la calle y desaparecer en casa de Teresa, que tal era el nombre de la amiga con quien dialogaba.

—¡Tontuelas!—se dijo, después de oírlas y verlas, una de esas viejas gruñonas y maldicientes, que agazapadas en su escondrijo se pasan la vida atisbando con el rabillo del ojo cuanto ocurre en la vecindad—¡Pensarán que van á dar golpe! Pondrán en ellas los ojos como en mí. ¡Valientes cabezas de chorlito!

Ajenas ambas amigas á las murmuraciones y mala voluntad con que las maltrataba la vieja, que de joven no había hecho otra cosa, se consagraban en su afán inofensivo de agradar á estirar este pliegue, ahuecar aquel encaje, recoger más y hacer caer con mayor gracia la onda de cabello sobre la frente; en suma, á esa labor de retoque, formada de pequeños deta-

lles, que como los matices de la flor difunden una gracia especial por el conjunto. De paso, hablaban animadamente acerca de la excursión, objeto de su compostura.

—Ya te lo dije, Teresa;—hablaba Rafaela—aquel golpe de agua me abatió lo mismo que si toda ella cayese sobre mí. Mi gozo en un pozo, me dije. ¿Para esto estuve yo mes y pico rogando á mi madre que aflojase la mosca y me comprase este vestido, que me costó más vueltas y suspiros que gotas de agua bajan hoy del cielo? Te aseguro que no pensaba en otra cosa sino en estrenarlo hoy y presentarme con él en la fiesta, llamando la atención de todo el mundo. Que la llamaré ¿no es eso, Teresa? Porque mira que está primoroso de verdad. Hay que reconocer que la modista tiene las manos cortadas por el patrón de los modistos de París. ¿Si ó no?

—¡Está delicioso! Hoy despertarás un mundo de envidias y murmuraciones. Porque ni pintado. ¡Es cosa que una no pueda vestir un trapito medianamente curioso sin que le tilden ó le tachen! Te digo que me tienen hasta aquí—y señalaba el cuello—¿Ves esta blusa? Verdaderamente que el género engaña; no parece sino seda. La compré con mis cuartos ¿entiendes?; me costó estar ahorrando y privándome de muchas cosas casi medio año. Porque, como tú conoces, somos muchos y debo ayudar á mis padres. Pues ya verás cuando regresemos de la fiesta, y aún en la fiesta misma, las habladurías y vestidos que nos han de cortar unas y otras. A mí, claro, no se me da por todo ello dos higas. Pero...

—Abandona esas preocupaciones, tonta, y piensa que el tiempo se ha quedado de primera. Esto es lo que á mí me regocija. Dé yo que sufrir á las envidiosas y mi gozo será completo. Señal de que estoy por encima de ellas; nunca envidió el que es más. ¿Qué te parece de este alfiler? ¿lo pondré así? Aunque queda demasiado oculto por el encaje.

—No; aquí, destacando bien el brillante, á ver si hace derramar lágrimas á algún ojo.

—A tanto no llegará; pero á morderse la lengua alguna, sí. Con una tarde como ésta, tiene que estar aquello cuajado de gente. Convengamos en que no pude escojerla mejor para mi estreno. Este rizo...

—Déjalo así, que te sienta muy bien.

—¿No estaría mejor..?

—No señor, así mismo. Parece nacido ahí á propósito. Bien: ya estamos arregladas, marchemos. Otras se presentarán más ricamente vestidas; no es mérito ninguno, lo tienen. Pero ¡qué interesen más...? El palmito y la gracia los da Dios.

Hechas dos loquillas y peripuestas como dos reinas, supliendo con el ingenio, que lo poseían en la difícil traza de adornarse con gusto y distinción, lo que les negaba la falta de recursos, sobre todo á Teresa, que precisaba de las manos para ayudar al sustento de la familia, se lanzaron a la calle y tomaron el camino de la aldea donde se celebraba la fiesta. Al verlas

cruzar la vieja del escondrijo hizo un gesto malicioso, donde se juntaban sentimientos tan encontrados como el de la admiración, la burla y el reproche, y reparando en una nubecilla, que para su experiencia auguraba mucho, se dijo con fruición para su capote:—Se os enaguará la presunción. Efectivamente, al llegar ellas á la aldea las primeritas de cuantas pensaban asistir, aquella nube se había dilatado, cerraba el horizonte por entero, y desatándose en truenos y relámpagos, se deshizo más tarde en un copioso diluvio, que retuvo á las gentes en sus casas y estropeó la fiesta. Allá sobre el atardecer, cuando apenas quedaba un cachito de día, suspendió el trueno su estampido, dejó de caer el agua, se desgajó el nublado y retiró á la otra parte de la sierra, y quedó sobre ésta luciendo el sol, próximo á desaparecer también. Nadie acudió, la hora era impropia y los caminos y el campo estaban encharcados. Rafaela y Teresa, cogidas del brazo, salieron á contemplar aquella soledad; por ninguna parte aparecía una alma; ni envidias, ni murmuraciones despertarian aquella tarde. Dominadas por la impresión penosa que les producía la inutilidad de su excursión, se miraron y no pudieron reprimir esta exclamación: —¡Y tan compuestas!

M.

D. Marcelino Fernández Magdalena

La enfermedad que desde hace mucho tiempo venía padeciendo nuestro querido amigo D. Marcelino Fernández Magdalena, vecino de Campos (Tapia), ha tenido el día 13 del que cursa un triste desenlace.

A las 11 de la mañana ha dejado de existir en su casa de la citada parroquia este respetable correligionario, padre de nuestro también querido amigo, el concejal del Ayuntamiento de Tapia D. Maximino Fernández.

El entierro y funerales se celebraron el día 15, revistiendo ambos actos una verdadera manifestación de condolencia, en la que se hallaron representados los pueblos, villas y aldeas comarcanas.

Con tan triste motivo, y por tan irreparable pérdida, nos asociamos al dolor que hoy pesa sobre sus hijos D. Maximino, D. José y D. Esteban; hermanos D. Francisco, D. Faustino y D.^a Damiana y demás deudos.

A la avanzada edad de 84 años y fortalecida con los auxilios espirituales, falleció el 18 del corriente en Tapia, la distinguida y apreciable señora D.^a Amalia Redríguez Villamil, cuyo entierro y funeral han tenido lugar en aquella parroquial el 19 del corriente, viéndose éstos muy concurridos de fieles de todos los pueblos inmediatos que han ido á rendirle el último tributo.

A sus afligidos hermanos D.^a María Rosa, don Ubaldo, sobrinos y demás parientes, les damos el más sentido pésame, acompañándolos en su dolor.

CÁMARA DE COMERCIO

La Junta directiva de la Cámara de Comercio de la vecina villa de Ribadeo, quedó constituida en la siguiente forma:

Presidente: D. Marcial de Mira Leiras.

Vicepresidente: D. Ramón Coldeira Fernández.

Contador: D. Guillermo Pérez y Pérez.

Tesorero: D. Rafael Pulpeiro Vinjoy.

Vocales: D. José García Pérez, D. Manuel de Casas Couto, D. José de la Torre García, D. Manuel Villamil Luiña, D. Pedro Méndez López, D. Bernardino Alonso Rodríguez, D. José Fernández Rego, D. Salvador Rodríguez Rocha, D. José Benito Pérez Pulpeiro, D. José Martínez Escalera, D. José María Páez y Cancio y D. Benito Prieto Martínez.

DEL PARTIDO

BOAL

PATALEOS CACIQUILES

Parece que el cambio de carteros producido en el Mazo y Castrillón puso fuera de quicio á *Antón* y á *Xuaco* por creerlo atentatorio á sus antiguos prestigios de directores absolutos del nefando caciquismo.

Todas las amenazas que puedan fulminar, todas sus protestas sin razón, no les sirven más que para exhibir su insignificancia.

Como al desaparecer el odioso caciquismo las cosas van entrando en orden y razón y las conveniencias de los pueblos son atendidas, nada importan los pataleos y amenazas de los insignificantes, que se sulfuran por consecuencia tan natural de su impotencia.

Las baladronadas de éstos, como de todos los caciques que hemos padecido, si no asustaron mucho ni poco á los liberales en sus primeros tiempos de organización, si les tenían sin cuidado cuando todo se conjuraba contra ellos, desde Everardo á D. Alejandro, menos les puede preocupar en esta época que todo está llamado á entrar en caja, por fortuna, de la justicia.

Los que se burlaban de los inexpertos pero leales lorientistas, tienen que ir reconociendo que éstos, en su noble lucha por y para el pueblo llegó á un momento de triunfo tal, que no hay argucia caciquil capaz de contenerlo.

* * *

El día 14 del corriente unieron sus destinos con el sagrado lazo del matrimonio, los jóvenes de esta villa D. José Pérez y D.^a Sofía Pérez, á los que deseamos mucha felicidad y perpetua luna de miel.

* * *

Salió para Madrid á mediados del presente mes nuestro particular amigo de Villanueva, D. Francisco Pérez.

* * *

Se encuentran muy aliviados de sus dolencias, de lo que nos alegramos, nuestros buenos amigos don José M. Infanzón, de Armal; D. Constantino González Alonso, de Serandinas; D. José Pérez, de Villanueva, y D.^a Carmina Suárez y D. José Món, de esta villa.

* * *

La Delegación de la Sociedad «Naturales del concejo de Boal, de la Habana, convoca á concurso para la construcción de cuatro edificios que dicha Sociedad costeará, destinados á las escuelas públicas de Prelo, Rozadas, Lendiglesia y Castrillón, cuyos planos y pliegos de condiciones se encuentran en nuestro Ayuntamiento.

* * *

Se encuentra desde hace ya días en ésta D.^a Enriqueta Santa Eulalia, esposa del distinguido facultativo de Oviedo D. Francisco Fernández, estimado amigo y correligionario nuestro.

Damos nuestra atenta bienvenida á tan distinguida dama.

* * *

Nos participan que el maestro de Serandinas, usando de un privilegio que no puede tener, da las clases para adultos en el local donde antes era la casa escuela, con perjuicio de muchos escolares.

Preguntamos á la Junta de Instrucción si ella, indebidamente, le autorizó para tal cosa, ó si es él, que también como maestro ejerce de cacique, como en política viene haciendo desde que empezó la campaña redentora en nuestro distrito.

Pancho Porongos.

TAPIA

Acompañado de su esposa é hijo, llegó á esta villa, la semana pasada, D. Casimiro Alvarez Campón. Que sean bienvenidos.

San Tirso de Abres

ALCALDE-CACIQUE MADRUGADOR

Al monterilla rural le causan horror las tempestades políticas y lleva unas semanitas harto preocupado ¡Está tan próximo el olor fúnebre de su amo el omnipotente señor de la Vega!

Sea por esto ó porque se dijera por cierto individuo que los everardistas de aquí no harían el reparto de Consumos, «Cortavientos», ni corto ni perezoso, puso manos á la confección del que había de regir para el año actual. Y era diciembre próximo pasado cuando ya se había anunciado la publicación de estar expuesto al público. Y se vió y examinó, y entonces se apreció que aquel deseo del cacique de hacer bien como él decía, se quedó en el tintero; ya que los reformistas llevaban cuotas crecidísimas. Por eso acudieron á reclamar el día del juicio de agravios señalado para el 30 de Diciembre último, bien que no pudo celebrarse aquél porque los amigos juramentados eve-

rardistas no asistieron en número suficiente para constituir mayoría. En su virrud, fué anunciado nuevamente, y en el «Boletín Oficial» de la Provincia, señalándole para el 11 del corriente. Tampoco hubo de celebrarse por la razón de, según edicto de la Alcaldía que se fijó á la puerta de la Sala Consistorial, haberse modificado el cupo general de Consumos, variación que obligaba á hacer otro reparto nuevo y lo hacía público con fecha 8 para conocimiento del vecindario.

Luego, no por mucho madrugar amaneció más temprano, porque los reformistas también madrugaron á reclamar y en su consecuencia el aludido reparto de Consumos fué anulado.

* * *

Estuvo en ésta días pasados un Agente Ejecutivo, que llevó las operaciones de apremio con gran prudencia, pues ha ido recaudando las cuotas pendientes de pago de muchos everardistas rezagados que no estaban al corriente en el pago de Consumos del año último.

* * *

El industrial Piñeiro celebró el día de San Manuel su fiesta onomástica con gran júbilo. Su casa estuvo abierta aquel día para cuantos quisieran ir á ella y por cierto que fueron delicadamente obsequiados con comida, café, copas y cigarros.

Que prosperen mucho sus negocios y hasta el próximo año.

* * *

Han salido de ésta, después de pasar una larga temporada en su casa de Salcido y en dirección á Coruña, para de allí embarcarse con rumbo á la Habana, el acaudalado comerciante D. José M.^a Folgosa, su esposa D.^a María y su hijo.

Celebraremos que tengan una feliz travesía y que las brisas cubanas le alivien en su dolencia. Hasta Coruña va en compañía de su hermano nuestro amigo el simpático Jesús Folgosa, pero de allí regresará á ésta.

Con esta familia va para la Habana el amigo Alfredo Oliveros, al que le deseamos buena colocación y feliz viaje.

N.

Taramundi

GRAN FERIA DE TODA CLASE DE GANADOS

El día 2 de Febrero próximo tendrá lugar en esta villa la feria anual nombrada de Candelas, de ganado vacuno, caballar, mular, de cerda, etc.

Muchos ganaderos de esta comarca acudirán con sus ganados, por cuya razón promete ser más concurrida que años anteriores.

«El Franco»

TARDES MUNICIPALES

El año que hace hoyveinte días dió su último aliento, será de eterna memoria para este concejo por los múl-

tiples acontecimientos que se deslizaron durante los trescientos sesenta y cinco días, y serán imborrables y pasarán á la historia de los tiempos.

Si yo poseyera una mediana cultura ó una ráfaga de intelectualidad, cual la poseen muchos de los hombres de nuestros días, haría no una crónica, ni varias crónicas, sino que podría hacer una obra de relativo mérito, que se leería con avidez, por lo muy entretenida que podría ser, aunque no fuera más que relatar sucintamente los múltiples acontecimientos ocurridos durante el año que acaba de salir, los comentarios y cabildeos, las mil marrullerías y otros actos políticos de este concejo, serían más que suficientes para escribir entretenidas páginas; pero mi insuficiencia no me permite salir de mi humilde esfera, y por tanto pasaré á otra cosa.

En una ó varias de mis anteriores *Tardes*, hablaba de algo que se refería á administración local y del alcance y proporciones que esto podría tomar en sus días. Como quiera que las obligaciones que pesan sobre los municipios son por demás abrumadoras, no es del todo fácil que éstos puedan desarrollar su vida normal y hacer frente á las obras públicas que son de urgente utilidad y necesidad y que nuestra Corporación municipal desea vivamente acometer tan pronto como sus recursos se lo permitan y contando con la colaboración de los vecinos, personal y colectivamente; cooperando todos al mismo fin, todos disfrutarán de los mismos efectos.

El que el Ayuntamiento de El Franco y los que integran la mayoría del mismo son entusiastas del bien común y que por cuantos medios estén á su alcance están dispuestos á llevarlo á la práctica, lo demuestra, entre otros, el hecho siguiente:

A pesar de los escasísimos medios de que hoy dispone, ya hizo algo que jamás hicieron los anteriores políticos conservadores y caciques de esta localidad. En los meses de Octubre y Noviembre últimos, se fabricó de mampostería el puente llamado de «La pontiqueira», montado sobre el río que separa los pueblos de Sueiro y Robledal, de la parroquia de San Juan de Prendonés, en cuyo río no se hizo nunca nada, sino poner unas maderas, que aparte de su costo, con cargo á fondos, nunca prestaron servicio á los referidos pueblos más que una que otra vez, teniendo por lo tanto que vadear el río ó estar aislados la mayor parte del año, mientras que hoy tienen un puente, que asegura constantemente el paso, lo cual es un vivo reflejo de mis asertos, en cuanto se refiere á los buenos propósitos de la actual Corporación, que siguiendo el camino emprendido, merecerá el unánime aplauso de todo el concejo, y... hasta de sus adversarios.

Claro.

* * *

Llegó á La Caridad hace unos días la Srta. Luz Fernández Figuerola, que dentro de poco irá á Aran-

cedo al lado de su hermano el ecónomo de aquella parroquia.

Nuestra más cordial bienvenida y que su estancia en Arancedo le sea agradable.

AVISO

Les agradeceríamos mucho á nuestros suscritores y corresponsales, tanto de España como los de las Repúblicas Americanas, se pusiesen al corriente de las suscripciones, advirtiéndonos aquellos que por cualquier motivo no quisieran continuar suscritos nos lo hicieran presente, para formar las nuevas listas del corriente año, porque en caso contrario les seguiremos considerando como suscriptores.

FRUTOS AJENOS

En un muladar un día
Cierta vieja sevillana
Buscaba trapos y lana,
Su ordinaria granjería.

Acaso vino á hallarse
Un pedazo de un espejo,
Y con un trapillo viejo
Lo limpió para mirarse.

Viendo en él aquellas feas
Quijadas de desconsuelo,
Dando con él en el suelo,
Le dijo: maldito seas.

DE LA DECENA

El 9 de los corrientes regresó á Mondoñedo nuestro muy estimado amigo el ilustrado canónigo Archivero-Bibliotecario de la M. I. C. Dr. D. Marcelino G. González, después de haber pasado en ésta las pascuas de Navidad, al lado de su señora madre y hermanos, al que deseamos haya tenido un feliz viaje y tener el gusto de verle de nuevo por este su pueblo natal.

El 12 del corriente regresó á ésta la respetable señora D.^a Julita Penzol, viuda de Vior, y su bella sobrina Fernanda, después de pasar tres meses en la villa de Navia, al lado de sus hermanos Campoamor y Penzol y sobrinos, á las que damos nuestra cordial bienvenida.

En su compañía llegó también á ésta el ilustrado canónigo de Soria, hermano y tío respectivamente de las anteriores, nuestro querido amigo D. Pedro Penzol y Conde, á quien también damos nuestra afectuosa bienvenida, deseando tenerle mucho tiempo entre nosotros en este su pueblo natal.

Estos días hemos tenido el gusto de saludar en ésta, repetidas veces, á nuestro apreciable amigo y co-

rresponsal del concejo de El Franco y vecino de Arancedo, D. Enrique de la Torre, que vino por aquí con motivo de asuntos particulares.



El 15 del corriente falleció en su casa, en la inmediata villa de Ribadeo, D. Jacinto Fernández, persona muy apreciada en aquella población, en la que hace muchos años residía. Por eso su entierro y funerales se han visto muy concurridos, no sólo de los vecinos de dicha villa, sino también de las de Castropol, Fignerías, la Vega y aldeas inmediatas.

Era natural de la inmediata parroquia de San Juan de Moldes, en donde contaba con muchos parientes y amigos, por lo que su muerte ha sido muy sentida en ella.

A su desconsolada esposa D.^a Manuela Piñeirúa, natural también de la misma parroquia, hijos, hermanos políticos del finado, y demás parientes, acompañamos en su profundo dolor.



Hoy contrajo matrimonio en nuestra parroquia nuestro buen amigo D. Leopoldo García Fernández; de Lantoiira (San Juan de Moldes), con la apreciable señorita de esta villa Julia Loredó y Sela, á los que sinceramente enviamos, lo mismo que á sus respectivos padres, nuestra afectuosa enhorabuena, deseando á la feliz pareja toda clase de felicidades en su nuevo estado.



A las muchas felicitaciones de Pascuas y Año nuevo que estamos recibiendo diariamente, en contestación á las que en el último número del año pasado dimos en este decenario, les damos á todos las más afectuosas gracias y ya comprenderán que no es fácil hacerlo individualmente, deseándoles á todos prosperidades en el presente año.



El 16 del corriente marchó para Bustos (León), nuestro amigo D. Manuel Villamil, el cual, al recibir nuestro decenario, habrá ya unido su suerte ante el altar con la bella é ilustrada maestra de instrucción primaria Srta. María Seijas, á cuya feliz pareja felicitamos, cumpliendo gustosos el encargo que nos ha hecho el Sr. Villamil de despedirle de todas sus amistades, que por la premura del tiempo le fué imposible hacerlo personalmente.



En atento besa la mano nos participa D. Bernardo Martínez, que ha sido nombrado por unanimidad presidente de la Sociedad «La Unión» de Gijón, por lo que le damos nuestra mas cordial enhorabuena, agradeciéndole mucho su ofrecimiento.



Llegan hasta nosotros rumores que casi nos atrevemos á calificar de alarmantes. Se nos dice que apenas hay ya trigo que vender en las paneras de esta villa; que ciertos acaparadores, con los fines que ellos

se sabrán y antes que se proveyesen para el año nuevas panaderas, compraron y comprometieron la mayor parte, amenazando el pan con alcanzar un precio que habremos de deplorar todos, y principalmente los pobres, si, de ser aun tiempo, no se toman inmediatamente las medidas oportunas.

Llamamos con tal motivo sobre este punto la atención de nuestro Ayuntamiento.



El 19 del corriente regresó á este su pueblo natal, después de pasar en Madrid unos días, nuestra apreciable convecina D.^a Evarista Pardo de Relano, á la que damos nuestra afectuosa bienvenida, deseándole haya tenido un feliz viaje.



El 18 del corriente falleció en la inmediata parroquia de San Juan de Moldes, á edad muy avanzada, la vecina de dicha parroquia Rosalía Fernández Penacoreira. Damos el pésame á su afligida familia.



A LOS SUSCRIPTORES DE AMÉRICA

Les rogamos encarecidamente á todos los que cambian de residencia avisen á nuestros agentes, indicándoles las señas de su nuevo domicilio, á fin de que no sufran retraso y puedan recibir siempre con puntualidad este periódico.



INosa terra

Este hermoso poemita en diez cánticos, donde nuestro paisano D. Marcelino García González, Canónigo de la I. C. de Mondoñedo, al narrarnos las tiernas alegrías y amarguras de Gabriel y Matilde reproduce con exactitud encantadora la vida íntima y noble de nuestra querida villa de Castropol, se halla de venta en nuestra Redacción al insignificante precio de sesenta céntimos.



Miguel F. García y Sanjurjo
Agrimensor de Número de la
Universidad de Montevideo
— BARRES —



Cerveza de "La Cruz Blanca"

Al público de buen gusto
¡¡ATENCIÓN!!

En el acreditado establecimiento de D. Alejo Lamparero, en la calle Nueva de esta villa, se sirve la sin rival Cerveza de «La Cruz Blanca», á precios que no admiten competencia, según puede verse por lo siguiente:

Cerveza Doble Bock,	á 70 céntimos	la botella.
Id. id.	á 40	id. la media.
Imperial	á 60	id. la botella.
Id.	á 30	id. la media.

Por cajas se hacen precios convencionales.

Imprenta del CASTROPOL

REMEDIIO INFALIBLE

Para curar la ANEMIA, palidez y demacración de las jóvenes en el período de desarrollo, flujos, malas digestiones, menstruación difícil y cuantas enfermedades sean producidas por falta de robustez y pobreza de la sangre, son **infalibles** las PÍLDORAS Á LA HEMOGLOBINA DE I. PORTAL,

Su autor ofrece 2000 pesetas á quien demuestre que **un solo enfermo de anemia** dejó de curarse tomando estas píldoras, de las que lleva vendidas más de 40.000 cajas.

De venta en las boticas á 1,50 pesetas caja, con instrucción para usarlas.

Depósito en Castropol, boticas de Sanjurjo y de Durrif. En Navia, botica de Campoamor. En Tapia, Botica de Fraile. En Vega de Ribadeo, Boticas de Vega y M. Fernández.

Compañía de "ASURANCES GENERALES"
CONTRA INCENDIOS

Reaseguradora de LA POLAR

ESTABLECIDA EN ESPAÑA

CON ARREGLO Á LA VIGENTE LEGISLACIÓN

Fundada en París el año 1819

Capital social (completamente desembolsado), Fcos. 2.000.000
Reservas, REALIZABLES EN EL ACTO . . . » 25.530.000

Esta poderosa Compañía es la más rica entre todas las españolas y francesas que se dedican á este ramo de seguros, y tiene justamente acreditados su buen concepto y la preferencia que el público le dispensa, así como perfectamente demostrado su intachable proceder durante los 89 AÑOS que lleva de existencia.

Representante en los partidos judiciales de Ribadeo y Castropol

D. Antonio Pérez Martínez

Paz, 2.—RIBADEO

Enfermedades de la matriz

MÉDICO LÓPEZ GARCÍA

Elíjanse los lunes y jueves de 11 á 2

RIBADEO—Figueirúa, 60.

LA AMERICA

COMERCIO DE NOVEDADES

SASTRERIA, CAMISERIA

12, San Roque, 12—RIBADEO

VILLAR Y COMPAÑIA

SAN JUAN.—Puerto Rico

SOCIOS DIRECTORES

D. Carlos Conde y D. Eduardo Villar

Comerciantes al por mayor. Comisionistas en general.

Almacenistas con existencias constantes de provisiones de todas clases y procedencias.

Preferente atención á las consignaciones, contando esta firma con todas las mayores facilidades para pronta venta de todo producto y dentro de las condiciones más favorables de mercado.

Agentes generales en esta Isla de las Compañías de vapores.

RED D LINE con servicio quincenal entre Nueva York Puerto Rico y puertos de Venezuela.

Agentes generales de la LINEA HERRERA con servicio entre puertos de esta Isla de Santo Domingo y los de Cuba.

Idem idem de la NORTON LINE con servicio entre los puertos de Buenos Aires, Montevideo, esta Isla y los de Cuba

Representantes generales de la Compañía de Aseguros GUARDIAN ASSURANCE C.º D.ª, de Londres, contra incendios.

Idem idem de la DEUTSCHER LLOYD, Berlín, seguros marítimos.

Importación y exportación de todo producto nacional y extranjero.

